

Los Debates

AÑO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2437

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 31 de Mayo de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31,
Cebrian y Compañía.

Iniciativa plausible

«Se ha dicho en los círculos políticos que apenas se constituya el Senado planteará el señor duque de Tetuán un amplio debate sobre las responsabilidades de la guerra, aludiendo directamente á los señores Moret y Sagasta.»

(La Epoca).

La nación entera, aturdida por el duro golpe de la pérdida de las colonias, esperaba al menos el triste consuelo de una explicación satisfactoria de tan tremendo desastre. Las crisis políticas, que entre nosotros interesan vivamente la opinión, trajeron á ésta de su justa y natural ansiedad y, fija la atención en los movimientos de los partidos y en los cambios de Ministerio, parecía entregado al sueño eterno de un vergonzoso olvido cuanto últimamente aconteció. Mas, tarde ó temprano, había de surgir la oportunidad de poner en claro aquellos sucesos que formarán época en la historia nacional, y esa oportunidad ha llegado por la presencia en el poder de aquellos á quienes corresponde dar á la nación las explicaciones que tenía pedidas.

La iniciativa de un solemne debate, tan pronto como el Senado se constituya, la tomará la persona más autorizada para ello después de muerto el inolvidable Cánovas del Castillo, el ilustre y respetable señor duque de Tetuán, ministro de Estado de aquellos Gobiernos conservadores en cuyas manos se mantuvo íntegra la patria y se hizo frente a la guerra, como correspondía á la gravedad del suceso y á la historia militar de la nación española. El partido conservador, bajo cuya dominación no se perdió ni una pulgada de territorio, ni faltaron recursos para sostener en Cuba doscientos mil combatientes, y en Filipinas más de treinta mil soldados, si ha permanecido silencioso por las vicisitudes que en gran parte lo llevaron a las filas de una disidencia, y por encontrar el banco del Gobierno abandonado por los que le sucedieron después de la muerte de Cánovas, va

ahora á preguntar: ¿Qué pasó después de su salida del poder? ¿Qué se hizo de tantos recursos acumulados? Y finalmente: ¿Por qué se precipitaron las cosas para una paz desastrosa?

Pocos debates podrán plantearse más importantes como éste, y desde luego puede decirse que nadie tan autorizado para ello como el señor duque de Tetuán, de quien la opinión espera estas y otras no menos importantes iniciativas que restablezcan el imperio de la verdad, expliquen sucesos tan graves, liquiden grandes responsabilidades y pongan en su lugar el nombre, el brillo y la historia de nuestro noble partido, llevado por la mano de su disidente á las estériles encrucijadas de una política que jamás formó parte de su dogma, mientras quedaban en el olvido sucesos de tanta trascendencia.

Nada más acerca de esto podemos ni debemos decir hoy, sino confirmar el anuncio de *La Epoca* y esperar el día en que ese gran debate se plantee, en la seguridad de que en torno suyo y de la ilustre persona que lo ha de iniciar se ha de agrupar lo más sano de la opinión nacional y grandes elementos políticos.

Callado por mucho tiempo ha estado un hombre tan eminente en nuestra política y tan respetado en Europa como el ilustre señor duque de Tetuán. No pocos han extrañado ese silencio. Quizás algunos de los aficionados á la política impresionable lo hayan considerado como signo de flaqueza. ¿Qué mal conocen los que así hayan pensado al hombre eminente que por tantos años mereció la más omnimoda confianza del gran Cánovas del Castillo! Ese silencio le ha dado una autoridad inmensa, y además le ha colocado fuera del alcance de toda responsabilidad por los sucesos que aquí se han desenvuelto en los últimos cuatro años.

Mas, ahora, cuando tanto tiempo se ha perdido, cuando todo está por perder, cuando el adveni-

miento al poder del señor Silvela y sus primeros pasos en la oposición constituye un fracaso irremediable, cuando aquí los mas se han engolfado en una política menuda, estrecha y sin ideales; llegada es la ocasión de decir al país lo que el país necesita saber.

Por estos y otros motivos, nosotros desde hace tiempo venimos diciendo que los sucesos han dado al señor duque de Tetuán una posición eminente en la política española.

Revista de Modas

SUMARIO.—Diversión de moda.—Excursiones dominicales.—Ni sabia ni ignorante.—Abrigos preferidos.—Traje original.—Garden-party.—A todas partes.

En una Revista de esta clase es justo que hablemos de la diversión de moda que con las modas tiene íntima conexión, ya que para ella es menester traje apropiado.

Hace algunos años empezaron en París las excursiones artísticas y científicas; pero entonces solo se dedicaban á ellas profesores y alumnos, sabios y neófitos, pero siempre hombres que regresaban con los bolsillos llenos de pedruscos y las manos apretadas en manojos de hierbajos, al parecer despreciables. Las señoras de entonces no sólo hubieran despreciado una invitación para uno de esos viajes exploratorios, sino que además se hubieran reído de los portadores de pedruscos y hierbajos; pero de entonces acá el carácter de las excursiones y el de las gentes han cambiado mucho. No se trata en la ocasión presente de áridas conferencias científicas al aire libre, llenas de empalagosos tecnicismos. A las excursiones actuales puede ir y van muchas señoras que, encontrando como fin primordial una excursión amena, se aficionan inconscientemente á mezclar lo útil con lo agradable. Solamente en el último domingo tuvimos excursión geológica á Ecomen-Ezanville, Damont y Montmorency; botánica, á Fontainebleau; fotográfica, al lago de Saint-Cuenfa, y topográfica, á Garches. En todas, pero especialmente en la fotográfica y en la botánica, figuraban numerosas señoras y señoritas, que demostraban interés y entusiasmo por

admirar las variadas flores campesinas, además de por sus colores y su tamaño, por su maravillosa contextura morfológica y por sus condiciones biológicas que agradan á todas las flores; y amantes de las flores son todas las mujeres. En las frondosas orillas del hermoso lago Saint-Cuenfa se sacaron muchas instantáneas por manos femeninas que querían conservar la encantadora impresión producida en su retina. El pretexto, en estos viajes de recreo, es el arte ó la ciencia; la verdadera causa es pasar un día en el campo teniendo un objeto para no aburrirse [y que sirva de acicate para las sucesivas. No vamos por este camino á crear la mujer sabia, pero nos alejamos de la señorita melrosa y de la ignorante para acercarnos á la equilibrada, é instruida, y prueban los buenos resultados el número creciente de excursionistas que aumenta cada domingo.

Se impone para estos viajes un abrigo que evite los cambios de temperatura del día ó del sitio elegido por la excursión. Uno de los adoptados es el *covert-coat* de anchos pliegues sujetos hasta las caderas y cayendo después libremente hasta abajo.

Se cierran estos abrigos con grandes botones y se guarnecen con un cuello adornado con grupos de pespuntos, sobre el que descansan las anchas solapas de los delanteros, bordeados también de pespuntos, y que sostienen en el escote un cuello alto y vuelto. Las mangas se fruncen algo en el borde, que se oculta bajo las vueltas cerradas con botones y pequeñas tiras. Esta misma forma se adopta también para los abrigos de alpaca y demás géneros ligeros propios de la estación, que á veces solo sirven para guarecer el traje más que para proporcionar abrigo.

Todavía más usados que los anteriores, por ser de última novedad, son los llamados *trois quarts*, paletós rectos sin ser el paletó largo que llega al suelo ni el corto que escasamente baja de la cintura.

El género suele ser paño negro ó mezclilla, sin que haya predilección por un color único, pues algunas señoras los encargan de paño rojo. Consisten los adornos en *straps* pespunteados del mismo paño, de raso ó tafetán, y en pliegues sujetos por pespuntos que solo se abren por la parte inferior; privando mucho también las tiras pespunteadas de estilo Imperio, formando grandes ondas.

Bajo estos abrigos, ó sin ellos, pues

que en nada los necesitan ni por su elegancia ni por su género, se prefieren á cualquier otro los trajes de hechura sastrera, de *homespun* azul y blanco. Constan de un paño delante y dos detrás con pliegues echados. Forma el cuerpo un entallado bolero que llega hasta la cintura y que remata por delante en punta redonda, sobrepuesta al cinturón azul, cerrándose con grupos de botones dorados. Costuras y contornos se adornan con trencillas ó bandas de tafetán azul superpuestas y punteadas, recuadrándose la abertura con gran cuello bajo y vuelto, al que se pone el mismo juego de bandas respunteadas. Falda lisa de la misma clase, con su volante en forma, señalado por el mismo adorno, y sombrero canotier de paja blanca con nudo de seda azul y tafetán rayado de azul y blanco. Al indispensable velo hay que unir otra cosa también indispensable: los gemelos de campo, tan útiles y necesarios en las excursiones campestres.

Encantadora *toilette* que también sirve para *garden-party* es la confeccionada con lana fantasía malva, forrada de alpaca. Sobre un pechero de cuello recto se abren los delanteros del cuerpo. El borde superior figura chaleco con dos hileras de botoncitos de oro dentro de un cuello de encaje árabe, crudo. La falda termina en un volante en forma, cerrándose detrás con dos grupos de pequeños pliegues. Si en las poblaciones donde residan nuestras lectoras no hay excursiones científicas, las habrá de otra clase y con los trajes mencionados se va á todas partes.

MME ROBERT.

A VUELA PLUMA

Leemos en un diario de Barcelona:

«Ayer salió para Tarragona don Isidro Gassol, con objeto de trabajar personalmente su candidatura de senador por la citada provincia.

Según las noticias que de allá y acá recogimos en los centros políticos, el papel Gassol está cada día más en auge, porque, al decir de los que presumen de estar bien enterados, los pueblos recuerdan siempre los favores que deben á los que representándolos en Córtes han trabajado por su prosperidad y desarrollo.»

Los individuos que á continuación copiamos pueden solicitar de las respectivas Comisiones Liquidadoras la cobranza de sus ajustes:

Primer Batallón del Regimiento Infantería de Aragón, núm. 21.

Soldados: Lorenzo Ninot Ninot, de Perelló; José Martín Borrás, de Ginestar; Juan Reverter Sancho, de Alcanar; Juan Fibla Querol, de id; Francisco Plana Ferrer, de Batea, y Bautista Galan Lluís, de Villalba.

Primer Batallón del Regimiento Infantería del Infante, núm. 5.

Soldados: Andrés Pascual Escoda, de Vandellós; Bernabé Roig Simón, de García; Estevan Estivill Estivill, de Torre del Español; Francisco Balaguer Planas, de Tortosa; José Bautista Rives, de Ascó; Jaime Mestre Valis, de Mas de Barberans; José

Vandellós Guimerá, de Horta; José Ramos Avante, de Miravet; José Raboso Ruana, de Fatarella; Juan Armingol Borrás, de Benifallet; Juan Soler Vila, de Corbera; José Pallisa Raigal, de Benisanet; Lorenzo Aguilá Villagrasa, de Arnes; Manuel Píno Buíno, de Mora de Ebro; Miguel Salvadó Adell, de Alfara; Miguel Bayerri Ferreras, de Galera; Miguel Rodríguez Ollaria, de Roquetas; Mateo Casas Serra, de Cherta; Pedro Monseguí Manresa, de Benisanet; Romualdo Blanch Laureano, de Arnes, y Tomás Prades Ramirez, de Tortosa.

Primer Batallón Expedicionario del Regimiento Infantería de Gerona, núm. 22.

Soldados: Juan Año Lafont, de Amposta, y José Pontes Montagut, de Torre del Español.

Regimiento Infantería de Cuba, núm. 65, 2.º Batallón.

Soldados: Miguel Suñé Peral, de Batea, y Bautista Reverter Vidal, de Uldecona.

Primer Batallón de Cuba, núm. 65.

Soldados: Carlos Garrich Saltich, de Uldecona; Miguel Villaplana Villanueva, de Flix.

Regimiento Caballería de Hernán Cortés, núm. 29.

Soldado: Juan Recha Ambrós, de Ribarroja.

En una reunión de comerciantes celebrada anteayer en Castellón quedó acordado en definitiva dar una corrida de toros extraordinaria con motivo de las próximas fiestas de Julio.

Los toros serán de la ganadería de Miura, de los de más precio y los mejores espadas que se puedan contratar, cueste lo que cueste.

En una palabra, el Comercio de Castellón se propone celebrar anualmente una corrida de toros que llame la atención de toda la región valenciana.

Además de esta fiesta taurófila, se propone estudiar y proponer otros festejos que no dudamos atraerán gran número de forasteros á la capital de la Plana.

Ayer mañana, uno de los operarios de la fábrica de aserrar maderas propiedad de nuestro amigo D. Angel Nicolau, llamado Agustín Jimenez, fué alcanzado por una de las sierras, que le amputó cuatro dedos del pié izquierdo, dejándole tan solo el pulgar.

En brazos de varios compañeros fué conducido al domicilio del médico del Hospital Dtr. Sabaté, quien le practicó la primera cura.

Ha fallecido el Gobernador militar de Burgos D. Calixto Ruiz.

Procedía del arma de caballería y contaba de antigüedad en el empleo de general de división desde el 31 de Diciembre de 1898.

También ha fallecido en Melilla, donde se hallaba en comisión del servicio, el capitán de artillería D. Lluís Eiquier.

Se hallaba en posesión de la gran cruz laureada de San Fernando, que se le concedió por la toma de la cotta de Marabuit (Filipinas).

Descansen en paz estos dos valientes y pundonorosos militares.

Mañana debutará en el teatro Principal de esta ciudad, con el drama en cuatro actos *Fedora*, la compañía dramática que dirigen los primeros actores D. Jaime Rivelles y D. Enrique Martínez y de la que forma parte la eminente actriz D.^a Amparo Guillen de Rivelles, quien no solo ha trabajado diferentes veces como primera actriz en el teatro Español, de Madrid, sinó que formó parte de las notables compañías dirigidas por D. Antonio Vico y D. Rafael y don Ricardo Calvo, glorias del arte dramático.

La señora Guillen de Rivelles, que se exhibió en nuestro teatro en los comienzos de su carrera, cuenta en esta ciudad con numerosos admiradores, que no dudamos se apresurarán á rendir un justo tributo á su reconocido talento artístico.

Según dicen de Santander, en la iglesia de Laredo ha sido robada la casulla que regaló el Rey Carlos IV, prenda de inapreciable valor artístico é histórico.

Las fuerzas de la Guardia civil que prestan sus servicios en esta plaza y en los puestos limítrofes al mando de su digno capitán D. Pedro Domingo Villa, se ejercitaron anteayer en el tiro al blanco, trasladándose para ello á las vecinas playas de Ampolla.

Leemos en un colega de Reus:

«Ha tomado bastante incremento en esta localidad la epidemia conocida por glosopeda que ataca al ganado cabrío, ocasionando en el mismo numerosas bajas.

Por los profesores veterinarios, en cumplimiento de las órdenes emanadas de la Alcaldía, se han llevado á cabo estos días minuciosos reconocimientos en los rediles, procurando la debida separación de las cabezas atacadas, y dictando las demás disposiciones oportunas para combatir aquella epidemia, que ocasiona, como antes hemos dicho, no pocas víctimas.

Para tratar de este asunto se reunirá muy en breve la Junta local de sanidad.»

A nuestro estimado amigo y paisano el primer teniente de infantería D. Vicente Hermida, que hace poco fué nombrado para la Comisión liquidadora del batallón expedicionario de Filipinas, número 2, le ha sido concedido el abono de dos pagas por el tiempo que permaneció prisionero de los tagalos.

El crucero de primera clase Emperador Carlos V llegó anteayer á Barcelona procedente de Cádiz, empleando en la travesía 45 horas con solo seis calderas en función, navegando á razon de trece millas por hora.

Ha entrado á formar parte de la redacción de *El Labriego*, de Ciudad Real, nuestro jóven amigo D. Arturo Saucó Ardila, hijo del ex-gobernador civil de esta provincia D. Ceferino Saucó Diaz.

Nuestra enhorabuena al novel compañero.

El ilustre hispanófilo alemán D. Juan Fastenrath ha dirigido

desde Colonia, donde reside, el siguiente telegrama al Ayuntamiento de León:

«La Catedral de Colonia saluda á su bella hermana la Catedral de León».

Por la Guardia civil del puesto de Santa Bárbara ha sido puesta á disposición del Juzgado municipal de dicha población la vecina de la misma Josefa Sebastián Clua, por haber hurtado varias prendas de ropa de cama y de vestir en casa de D. Agustín Pont Arasa, donde se hallaba en calidad de sirvienta.

Según el «Diario del Comercio», de Tarragona, la candidatura oficial para senadores por esta provincia es la siguiente:

D. Pablo Bosch y Barran, ex-diputado á Córtes por Vendrell, fusionista.

D. Juan Hurtado Sanchez, ex-diputado, fusionista.

D. Ernesto Castellar Serra, ex-senador por esta provincia, silvelista.

El día 19 del corriente fué condenado por la Audiencia provincial á 32 días de prisión y 22 pesetas de indemnización el vecino de Alcanar Ramon Subirats Sancho, autor del hurto de varias gallinas á Antonio Fibla Sancho.

Al darse lectura anteayer en este Juzgado á la sentencia, el perjudicado renunció generosamente á la indemnización, en vista de que el autor del hecho tenia que pagarla con prisión.

La noble conducta de Antonio Fibla merece un aplauso que sinceramente le tributamos.

Han ingresado en el instituto de la guardia civil, habiendo sido destinados á la Comandancia de esta provincia, los siguientes individuos de tropa:

José María Bonete y Gual, Manuel López Martín y Juan García Espino.

Además ha sido dado de alta Victoriano Parrilla Martínez y de baja Miguel Postigo Gallardo.

Las directoras del Colegio de la Inmaculada Concepción D.^a Maria de la Cinta y D.^a Josefa González Despax han tenido la amabilidad de invitarnos á la fiesta que, como coronamiento á los piadosos ejercicios del Mes de las flores, se celebrará en dicho centro de enseñanza mañana, á las cuatro de la tarde.

Agradecemos á las citadas profesoras y alumnas la invitación con que nos han honrado.

Mañana á las cuatro de la tarde deberá reunirse en la capital la Junta provincial del censo electoral para proceder, según lo que previene la ley, á la rectificación, examen y aprobación del nuevo censo.

El ministro de la Guerra general Weyler, en un banquete celebrado anteayer en León, hizo las siguientes declaraciones:

«Quiero un ejército serio y para lograrlo me propongo su completa reorganización. Respetaré las capitánias generales, creando tres cuerpos de ejército que puedan servir para rechazar una invasión del extranjero. Ordenaré la celebración de maniobras militares dos veces al año, siendo di-

rigidas aquéllas por los generales de los respectivos cuerpos de ejército. El soldado español—añadió—es el mejor del mundo: lo que falta es quien lo lleve á la victoria.»

Hoy comenzarán en el Seminario Conciliar los exámenes de prueba de curso para los alumnos de Teología y Filosofía.

Ayer mañana zarpó del puerto de Barcelona con rumbo á Cartagena y Ferról el crucero acorazado *Pelayo*.

La próxima semana saldrá de Bilbao para Barcelona una comisión nombrada por el partido nacionalista, la cual será portadora de un Mensaje escrito en vascuence y en catalán.

Contendrá dicho documento una calorosa felicitación de gran número de personas que han de firmarlo, dirigida á los señores Robert, Rusñol, Torres y Domenech, así como al señor Soler y March, de Manresa, elegidos diputados á Cortes.

Dicha felicitación será extensa á los electores que han asegurado el triunfo de sus candidatos.

Una de las asociaciones corales de Barcelona está ensayando el *Guernicaco arbola*, de Iparraguirre, para ejecutarlo en un concierto que se dará á su llegada á los expedicionarios.

Según dice «La Liga Agraria», hay en los Estados Unidos una excelente raza de gallinas que podría desarrollarse en España.

Los pollos crecen muy pronto y en muy poco tiempo alcanzan un tamaño extraordinario.

Un distinguido cultivador agrícola de Minesota dice que estos pollos, desde su nacimiento y casi sin llegar á su completo desarrollo, son bravos y vigorosos y amigos de todo pasto.

Los gallos pesan de ocho á nueve libras; las gallinas de seis á siete. Pero si los pollos están criados y su incubación ha sido objeto de grandes cuidados, no será extraordinario que los machos lleguen á tener un peso de diez á doce libras y las hembras de ocho á nueve.

Las Plymouth Rocks, que tal es el nombre con que se conocen, tienen gran fama en América como aves para la mesa; su precoz crecimiento, su gran talla, el color amarillo de su piel y su plumaje blanco las hacen muy buscadas.

Además, esas gallinas son excelentes ponedoras y soportan muy bien los rigores del frío.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza. Amoniaco y nitratos para primera.

Audiencia Provincial

Anteayer se constituyó el tribunal de la sección segunda con los señores Oja, presidente, Rios y Verderol, magistrados, con el jurado del partido de Gandesa, á cuya resolución fué sometida una causa por robo contra el vecino de Horta Miguel Sangüesa,

al que defendía el letrado Sr. Gelada, representando al Ministerio público el fiscal sustituto Sr. Munté.

Según los autos, al levantarse por la mañana del día 3 de Marzo del año ultimo el vecino de Horta Carlos Sancho, observó que la puerta de su casa estaba abierta, y registrando el piso superior, encontróse á faltar seis sábanas, cuatro panes, seis barcillas de trigo y otros efectos, valorado todo en 132'22 pesetas. Por más averiguaciones que hizo el perjudicado, no pudo saber nada de quién había penetrado en su casa estando él dormido. Siete días después del hecho de autos, unos vecinos á quienes habían robado, hacia un año, varios objetos de una masía, al pasar por la casa de José Grau, reconocieron como de su propiedad una collera. En su vista, preguntaron al Grau de dónde la había sacado, contestando éste que se la prestó el Sangüesa. El hecho fué denunciado al Juzgado, y practicado un registro, se encontraron en casa del procesado parte de los objetos sustraídos de la masía y de los robados á Carlos Sancho.

El procesado cumple ya condena por el primer delito. En la vista del segundo, celebrada ayer, negó Sangüesa que fuese el autor del robo que se supone perpetrado en casa de Sancho, diciendo que las sábanas encontradas en su poder las había heredado de su padre, hecho que negó un hermano suyo.

Practicada la prueba, el fiscal sustituto señor Munté, estimando que el procesado es el único autor del delito que se persigue, pidió al jurado veredicto condenatorio.

El letrado Sr. Gelada considera inverosímil que su defendido verificara el robo de que se le acusa, escalando un balcon y encaramándose á una ventana, por la que penetró en el segundo piso de la casa de Carlos Sancho; niega que Sangüesa haya tenido participación alguna en el hecho de autos, del que se le cree autor por haber tenido la desgracia de cometer otros delitos, y termina recomendando al jurado obre según le dicte su conciencia, sin que le pida declare al procesado culpable ni inocente.

El señor presidente hace el resumen que la ley ordena, recordando al jurado que el Ministerio fiscal considera que existen pruebas bastantes para declarar culpable al procesado, y las razones en que se funda el letrado defensor para sostener lo contrario. Explica el Sr. Oiz lo que es robo y lo que en términos legales se entiende por escalamiento y termina recordando al tribunal de hecho el juramento que tiene prestado para que dicte un veredicto con arreglo á su conciencia.

Después de breve rato de deliberación, el jurado emitió veredicto absolutorio. El tribunal de derecho acordó que la causa fuese sometida á revisión.

Representaba al procesado el procurador señor García.

Es deber de toda madre, si quiere ver á su hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningun niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plaza.

OTRA VIDA SALVADA

El niño pudo haber muerto si no hubiera tomado la Emulsión Scott

Nunca hemos podido comprender que se hagan experimentos con remedios baratos é inferiores, cuando la salud y tal vez la vida están en peligro. Esto nos es tanto más difícil de comprender cuanto el obtener el remedio eficaz, el que la profesión médica preconiza como el mejor, está al alcance de todos. Véase el siguiente caso de un niño que habría fallecido, á persistir sus padres en el uso de remedios que no le mejoraban.

«Muy Sres. míos: No sé cómo manifestar á ustedes mi gratitud por el beneficio obtenido de la Emulsión Scott, que mi hijo viene tomando, por temporadas, desde que tenía 3 años, pues á esta edad le faltaba el desarrollo natural, y los médicos habían pronosticado que era dudoso (dado su raquismo) que adquiriese las fuerzas vitales de que carecía. Su estado crítico me indujo á buscar los mejores reconstituyentes, y en la Emulsión Scott encontré el que ha regenerado á mi hijo dándole el desarrollo y fuerzas que le faltaban: dígame, si no, su semblante sano é inteligente que se ve en su fotografía que tengo el gusto de acompañar. San Martín de Provensals, 2 Junio 1899. JUAN MONRAS.



JUAN MONRAS

N.º 72, continuación Gran Vía.»

El caso que precede era, sin duda, un caso de extrema emaciación y especialmente típico para poner á prueba la eficacia de cualquier remedio. Ante pruebas tan evidentes del resultado de la Emulsión Scott sería, en realidad, demencia hacer experimentos con otros remedios. — La verdadera Emulsión Scott se distingue siempre por la marca de fábrica — un hombre llevando un gran pescado en la espalda. — Esta va en la envoltura de cada botella, sin la cual ninguna es legítima. La Emulsión Scott es una preparación especial del aceite de hígado de bacalao perfectamente asociado con hipofosfitos de cal y de sosa y el éterina. En ningún otro remedio se encontrará la proporción de éstos ingredientes tan perfectamente combinada, ni existe otra preparación de aceite de hígado de bacalao tan agradable al paladar y de tan fácil digestión.

DESDE PINELL

El entusiasmo que las excepcionales condiciones de ilustración y carácter del candidato que fué por este distrito D. Enrique Bosch despertaron en esta población, ha contribuido también á que el resultado de la elección haya sido más sentido, pues este pueblo esperaba mucho de los arrosos del Sr. Bosch, cuya gestión hubiera sido fructuosa para todos los pueblos. Dícese que el diputado electo está indicado para un gobierno civil, y no otra cosa puede esperarse de los cuneros, y como en este caso ha de procederse á nuevas elecciones, no perdemos las esperanzas de que sea nuestro representante en breve el señor Bosch, que en la última elección, moral y materialmente, pucherazos aparte, obtuvo el triunfo.

En la designación de un compromisario para la elección de senadores, lo mismo que en la elección para diputados á Cortes, obtuvieron nuestros amigos en esta población la satisfacción á que les dá derecho su número, que constituye la inmensa mayoría, y su importancia.

Desde el día 27 del actual estamos presenciando un fenómeno hidrológico sin explicación posible. En 1870 se condujo á esta población el agua de una fuente distante unos tres kilómetros, que daba unos cinco litros cada 45 segundos, y desde dicha fecha hasta 1890 vino disminuyendo hasta manar igual cantidad en 70 segundos; pero el día 27 de Mayo de dicho año aumentó su caudal bruscamente, rindiendo dicha cantidad en solo 28 segundos. Desde dicha fecha

siguió en disminución hasta el mismo día de este año que volvió á aumentar su rendimiento hasta dar los cinco litros en 10 segundos, continuando hasta la fecha sin disminución sensible, lo que ha llenado de regocijo á este vecindario, pues el agua es potable y satisface las necesidades de la población.

La cosecha de cereales no será en este pueblo más que mediana, pues vinieron tarde las lluvias, lo mismo que la de almendras, que se desprenden del árbol, á punto de endurecerse el fruto; aceitunas solo tendremos una cuarta parte de cosecha. Las viñas muy sanas, á pesar de la proximidad de la filoxera, y con muchos racimos.

El Corresponsal.

Correo de Madrid

28 de Mayo de 1901.

La Comisión del Muni

El día 6 del próximo Junio saldrá de Madrid la Comisión exploradora de los territorios de Río Muni, encargada de de limitar, en compañía de una comisión francesa, las posesiones españolas de aquella parte de Africa.

En la Comisión figurarán, según lo últimamente acordado, un comisario régio, un secretario, un comandante y un capitán de Estado Mayor, un capitán de fragata, un médico de la Armada, dos naturalistas, un explorador, un agregado diplomático y un ayudante de Obras Públicas.

El conde de Cheste

Desde hace dos días se encuentra gravemente enfermo el general conde de Cheste.

El domingo por la mañana sufrió un ataque congestivo, iniciándose un derrame seroso, que afortunadamente revestia escasa importancia.

Sin embargo, por la tarde el enfermo se ha agravado, inspirando serios temores.

El médico de cabecera estima muy grave el estado del conde de Cheste, y éste, que conserva por completo todas sus facultades, ha pedido que se le administrasen los sacramentos.

Ayer tarde recibió el enfermo el Viático.

Esta tarde el estado del conde de Cheste era de suma gravedad.

La Reina, los príncipes de Asturias y la infanta Isabel, en cuanto han tenido conocimiento del estado del general han enviado repetidos recados á su casa.

Las listas colocadas en el portal se cubren rápidamente de firmas de generales y jefes del ejército.

Venta

de una casa situada en la calle Mayor de Remolinos, n.º 27.

Informará D. P. Gonzalvo; Rosa, 13, 3.º

PARA ALQUILAR

Lo está la casa núm. 4 de la Plaza de la Constitución, planta baja y cuatro pisos.

Informes: Francisco Mulet, Plaza del Duque de Tetuan, tienda de vinos. Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3

HOTEL UNIVERSAL
 DE
SALETA Y MALE
 20, SAN PABLO, 20
 (frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.
 Precio del hospedaje: desde cinco peseta diarias.—Servicio á la carta.—Habitacion con ó sin asistencia.
 Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

Alonso Meifren
 CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construccion de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservacion de la boca.

LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE

Seguros sobre la vida
 Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
 PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Agente corresponsal en Tortosa: D. RICARDO DOMINGO RAMIREZ, calle Moncada, núm. 11.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

Posada Nueva

DE

Ramon Arbós

EN

FALSET

En este acreditado establecimiento, situado cerca la carretera de la estación del ferro-carril, hay un servicio esmerado y económico, así como un buen servicio de carruajes de todas clases.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos dia riamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Librerías, Índices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmiliaria, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 30 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegante Pisapapeles. Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

Tambien se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.



SALVACION DE LOS NIÑOS

N. A

Denticina Oliveres
 INFALIBLE

Facilita la Baba á los niños durante el período crítico de su dentición y ningun niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Baba, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, Cuchs, aparte de que los robustece y fortifica de dia en dia.

La Denticina Oliveres, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la Baba.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

De interés general!
AGUA abundante y notable
en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.ª
 Plaza de San Juan, 18
TORTOSA

DISPONIBLE

GLÓBULOS

Medicamentos Homeopáticos de todas clases

- | | |
|---------------------|--------------------|
| Aconitum. | Ipecacuana. |
| Arnica montana. | Kali carbonicum. |
| Arsenicum album. | Mercurius. |
| Assafetida. | Nux vómica. |
| Belladona. | Opium. |
| Brionia. | Phosphorus. |
| Chamomilla. | Pulsatilla. |
| Colchicum. | Rus toxicodendrum. |
| Digitalis purpurea. | Sulphur. |
| Hyosiamus niger. | Veratrum album. |
| Ignatia. | |

FARMACIA Y LABORATORIO de Monner
Carbó, 15—Pescadores, 2 y 4
TORTOSA

TINTURAS MADRES